
 

一 般 質 問 通 告 表 
 
平成２９年第２回姶良市議会定例会 ＜ ６月２２日（木）午前９時 ～ ＞ 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

１．神村 次郎 １．公共施設再配置

基本計画について  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．小・中学校の空

調設備の設置に 

公共施設再配置検討委員会が開催  

され、公共施設の計画的な管理と再配置

についての方向性が示された。公共施設

の建築物の保有量（延床面積）を今後  

４０年間で約３２パーセント削減する 

ことを目標としており、大幅な削減と 

なるが妥当な計画か。以下について問う。 

（１）社会教育施設図書館について 

「周辺施設との複合化を進め指定管理

者制度の導入を検討する」としている。 

①姶良市としてどのような図書館を 

目指しているのか。 

②教育委員会ではどのような検討が 

されたのか。 

（２）保養施設くすの湯について 

「管理運営方法の見直し、また民営化

も視野に入れて検討する」ことにして

いる。 

 蒲生地域の福祉事業的な意味合い

を持っていることから民営化が妥当な

方向性か問う。 

（３）市営住宅について 

「住まいの貧困」が言われている。「実

家を出たくても出られない」、「一人暮

らしができるほど貯蓄ができない」と

いう若者が増加している。また、民間

住宅では入居選別があり高齢者世帯が

入居できる住宅の整備も必要である。 

①単独住宅の建設が必要ではないか。 

②長寿命化計画では市公営住宅目標 

管理戸数を平成３３年度末で  

１，１２０戸としている。再配置  

基本計画では何戸を目標とするか。 

 

小・中学校施設は、児童・生徒が一日

の大半を過ごす場でもあり、災害時には

市 長 

教育委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

教育委員長 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

ついて  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．ＦＭラジオ放送

を活用した災害 

情報について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

避難場所としても役割を果たすことから

安全で安心な学校教育環境の整備が必要

である。異常気象により高温の日数も 

多く、降灰も予想され、児童・生徒の  

健康維持からも早急な空調整備が求めら

れている。以下について問う。 

（１）県内小・中学校の空調設備設置  

状況について。 

（２）空調設備についての検討経過に 

ついて。 

（３）教育委員会・委員の間ではどの  

ような検討がなされたか。 

  

総合計画、重点プロジェクトで   

「コミュニティＦＭラジオ放送を活用 

した災害情報、避難情報等の伝達」が  

計画されているか。 

ＦＭ局は開局したが、聞こえない地域

があると聞く。今後の対応について  

尋ねる。 

（１）ＦＭラジオが入らない地域がどれ

くらいあるか。 

（２）今後の対応策を問う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

教育委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．渡邊 理慧 １．教育行政に  

ついて  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１）近頃、教育勅語のことをよく耳に

するようになり、報道でも取り上げ 

られている。教育勅語は、戦後の   

１９４８年に国会が主権在君並びに 

神話的国体観に基づいていることから

基本的人権を損なうなどとして、  

排除・失効の確認を決議している。 

 この教育勅語についてのどのような 

認識をもっているか。 

（２）安倍政権は教育勅語について「憲

法や教育基本法等に反しないような形

で教材として用いることまでは否定さ

れることではない」との答弁書を閣議

教育委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．ＬＧＢＴ（性的

マイノリティ）の 

決定した。教材として容認されたこと

になると思うが、本市ではどのような

対応をするのか。 

（３）「新学習指導要領」で中学校の保健

体育の選択種目に銃剣道が追加され

た。銃剣道は小銃に似せた木製の棒を

持ち、防具を着けて行う競技である。

旧日本軍の格闘術で、自衛隊の訓練に

使われている。銃剣道の追加について

どのような見解を持っているか。 

スポーツ庁担当者は「強制はしない」

と言っているが、本市でも取り入れる

のか。 

（４）文部科学省は平成２８年度に公立

小中学校教員の勤務実態調査を   

行った。この調査は１０年ぶりに実施

されており、前回実施した平成１８年

度と比較して、教員の勤務時間は増加

している。中学校教員の約６割、小学

校教員の約３割が週６０時間以上  

勤務し、厚生労働省が過労死ラインと

している、月８０時間以上の残業を 

していることが分かった。 

本市では、教員の長時間労働につい

て実態把握を行っているか。 

（５）中学校の教員は授業とは別に  

部活動の指導も行っている。部活動に

関しては放課後だけでなく、早朝の 

練習や土日の試合・発表会により、  

部活動の指導が教員の長時間労働の 

大きな要因にもなっている。文部科学

省は４月から部活動指導員として外部

人材でも部活動の指導ができる制度を

始めている。本市ではどのように対応

する考えか。 

 

（１）同性愛者や性別に違和感をもつ 

ひとなど、性的マイノリティ当事者や

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

教育委員長 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

取組みについて 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．小・中学校の 

教室にエアコン 

設置を 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

支援者、専門家と国会議員の方たちが、

公正で平等な社会をつくるために交流

しようと今年３月に「レインボー国会」

が開かれた。２０２０年東京オリン 

ピック・パラリンピックに向け、差別

をなくし、理解を深め、より公正で  

平等な社会をつくる目的である。 

２０２０年、鹿児島県では国体が開

かれる年でもある。本市も目標を持っ

て検討されてはどうか。 

本市の性的マイノリティの取組みに

ついて、職員への研修や市民への広報

活動についてどのように検討されて 

いるか。 

（２）「いじめ防止対策推進法」に基づい

て国が定める「基本方針」に性的マイ

ノリティへの対応が盛り込まれた。 

教育現場での対応をどのように考えて

いるか。 

 

（１）子どもたちが夏の暑い日でも安全

で快適な学校生活を送り、集中して 

学習できる環境を整えるために、小・

中学校にエアコンの設置は必要である

と考える。災害対策も含め、設置に  

向けた取組みについてこれまでも質問

をしてきたが、国の有利な補助事業を

導入して取り組みたいという答弁で 

あった。 

  現在の状況と、見通しについて問う。 

（２）最近でもエアコン設置を進めて 

いる自治体があり、大分県大分市も 

平成３０年度から設置を計画してい

る。大分市の取組みはどのようなもの

か。本市の参考にならないか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

３．竹下日出志 １．認知症施策の 

推進と成年後見 

制度の利用促進に

ついて  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

わが国の認知症高齢者の数は２０１２

年（平成２４年）で４６２万人と推計さ

れており、２０２５年（平成３７年）に

は約７００万人、６５歳以上の高齢者の

約５人に１人に達することが見込まれて

いる。今や認知症は誰もが関わる可能性

のある身近な病気である。 

厚生労働省では、団塊の世代が７５歳

となる２０２５年（平成３７年）を見据

え、認知症の人の意思が尊重され、でき

る限り住み慣れた地域のよい環境で自分

らしく暮らし続けることができる社会の

実現を目指し、新たに「認知症施策推進

総合戦略」新オレンジプランを策定した。 

また、成年後見制度は、認知症や知的障

がい、精神障がいなどで物事を判断する

能力が十分でない成人の財産管理や契約

を法的に支援する制度である。 

（１）認知症高齢者の実態について 

①日常生活自立度Ⅱ以上（認知症の 

一般的な定義）の認知症高齢者数 

②高齢者数（６５歳以上）に占める認

知症高齢者数の割合 

③高齢者数（６５歳以上）に占める要

支援・要介護認定者数の割合 

を問う。 

（２）認知症施策の現状について 

  認知症の方々の生活を支援するため

に本市では、現在どのような施策を展

開しているか。 

（３）福祉サービス利用支援事業（地域

社協が実施）の実態について 

①契約件数（認知・知的障がい・精神

障がい・その他）の推移 

②社協の実施体制の現状と課題 

を問う。 

（４）首長による家庭裁判所に対する 

成年後見申し立ての現状について 

市 長 

教育委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．児童クラブの 

拡充について 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．文化芸術の振興

と魅力ある観光 

地 域 づ く り に  

ついて 

 

  

 

 

  ４親等以内の親族の申し立てができ

ない場合、市長村長が申し立てるが、

本市の現状を問う。 

（５）国において、昨年成立した「成年

後見制度利用促進法」に基づき、本年

３月に閣議決定された『成年後見制度

利用促進基本計画』への対応について 

①同計画の目的・概要（自治体等の役

割）についての認識 

②「成年後見制度利用促進計画（市町

村計画）」の策定についての考え方 

を問う。 

 

子どもの貧困は深刻な社会問題と  

なっており、国や自治体でも最重要課題

として貧困撲滅に向けて総合的な対策を

推進している。 

なかでも学童保育を利用するひとり親

家庭の保護者に対して学童保育料を助成

する自治体も増えており、本市において

も取り組むべき子育て支援策と考える。 

（１）保護者が安心して就労できるよう

に要保護・準要保護家庭や市民税の非

課税世帯に対し、利用料金の助成を早

期に進める考えはないか。 

（２）加治木児童クラブは、建屋の老朽

化と人数に対しての狭さが課題となっ

ている。早急な増築等の措置が必要と

考えるが、検討する考えはないか。 

 

 子どもたちが豊かな創造力・想像力や

思考力、コミュニケーション能力などを

養うとともに、将来の芸術家や観客層を

育成し、優れた文化芸術の創造に資する

ことを目的に、文化芸術による子どもの

育成事業がある。 

（１）本市では、小学校・中学校におい

て児童・生徒に対し質の高い文化芸術

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

教育委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

教育委員長 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

を鑑賞・体験する機会の確保について、

どのように考えているか。 

（２）姶良ふるさと大使・大迫淳英氏に

よる教育講演会（芸術・音楽鑑賞会）

が６月４日母校の西姶良小学校で行わ

れ、児童や保護者、地域の参加者は、

本物の芸術に感動していた。 

今後、市内の小学校・中学校でも  

姶良ふるさと大使・大迫淳英氏の  

芸術・音楽鑑賞会を実施する考えは 

ないか。 

（３）大迫淳英・姶良ふるさと大使は、

日本各地の伝統文化や地域特有の 

「テーマ別観光」の推進や魅力ある  

まちづくりを考えている。 

今後、本市や観光関係者と「音楽に

よる環境整備」を検討する考えは  

ないか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．堀 広子 １．国民健康保険の

都道府県単位化に

ついて 

 

 

     

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１）２０１８年度から国民健康保険の

運営を県と市町村が共同で担うことに

なる。 

県と市の国保業務は、どのように 

なるのか。 

（２）保険料の賦課決定は市町村にあり、

県が示した標準保険料率を参考に  

国保税を決めることになる。納付金と

標準保険料率等の試算内容を明らかに

示せ。 

（３）標準保険料率の算定は、払える  

保険料とするためには、応能負担を 

原則にすべきだがどうか。 

（４）姶良市独自で行っている国保会計

への法定外繰入は、国保運営方針に 

基づき計画的に削減、解消するとして

いる。法定外繰入がなければ、国民  

健康保険料が大幅な引き上げになると

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．龍門司坂駐車場

にトイレ設置を 

 

 

 

 

 

 

 

 

思うが、どのように検討されているか。 

（５）県への納付金は１００パーセント

納付が義務つけられている。県が決定

する納付金を全額保険料で徴収でき 

ない場合の対応はどうなるのか。 

（６）国民健康保険の均等割額が、加入

者一人ひとりに均等にかかるので、子

どもが多いほど保険料の負担が重くな

る。子育て世帯の負担を軽減するため

の措置を検討すべきではないか。 

（７）払える保険料にするために、国庫

負担の増額を国に要請すべきと思うが

どうか。 

（８）「都道府県国民健康保険運営方針」

は「技術的助言」であることを明記し、

市町村をはじめ住民の意見を十分に反

映させた内容にするために、素案の段

階でも、被保険者・住民への説明会な

ど実施できないか。 

（９）県が市町村に交付する国保の調整

交付金には、「医療費適正化に努力した

かどうか」で交付・削減する仕組みが

導入されている。市町村が、この調整

交付金によって国保税滞納分の差し 

押さえ競争に駆り立てられるような 

ことがあってはならないと思うが  

どうか。 

  

 龍門司坂入口に駐車場が整備され、 

龍門滝温泉への遊歩道もでき、観光地と

して多くの人が訪れている。ところが、

この場所にトイレがない。 

滝見台のトイレの案内が表示された

が、周辺の環境が衛生的に保たれて  

いない状況がある。観光地が不衛生な 

場所であってはならないので、龍門司坂

駐車場にもトイレの設置を（プレハブを

含め）検討できないか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

５．犬伏 浩幸 １．障害者差別  

解消法について  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．交通施策に  

ついて  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成２８年第１回定例会において、 

障害者差別解消法施行に伴う、本市の  

対応状況を質問した。 

「障がいがある人もない人も分け隔て

なく、みんながお互いに人格と個性を 

尊重し合いながら、共生できる社会  

づくりを目指し、障がい者の自立と社会

参加の支援につとめていく」との答弁で

あった。 

これまでの取組みと今後の計画を  

示せ。 

 

本年３月、姶良市地域公共交通網形成

計画が策定され、公共交通サービスの 

維持・向上にむけ各種事業が推進される

と認識している。 

本計画の中では、利用者ニーズに応え

る公共交通の例として、「現行運行形態の

見直し、デマンド交通、自家用有償運送

の導入等」を示している。 

その期待される効果、また課題を問う。 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６．谷口 義文 １．市長選について  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．商工会跡地に 

ついて  

 

 

 

３町が合併して８年目に入り、市長に

おかれては、２期目の総仕上げの段階で

ある。格差のない平等なまちづくりを 

実践し、市民の要望に沿った大きな事業

等も成し遂げ、「県内一暮らしやすいまち

づくり」の基礎を築かれたと評価したい。 

来年４月の選挙では、３期目を目指 

してほしいとの声が多い。継続は力なり

というが、出馬をどう考えるか。 

 

本市商工会が前社会福祉協議会の建物

に昨年１１月に８００万円の費用をかけ

て引越し、現在に至っている。 

そもそも、引越ししなければならな 

かったのには、それなりの理由があった

市 長 
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３．物産館について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．街路灯について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

のか。 

また、前商工会館の土地は市有地（約

３００坪）と聞いているが、建物は現在

もそのまま残っている。今後、解体も  

含めて跡地利用の計画はあるのか。 

 

イオン東街区一階の多目的店舗用  

スペース（５０坪強）に「あいら物産館」

（仮称）を設ける構想があるが、承知  

しているか。すでに、イオン側と設置者

であるＮＰＯ法人との間では、話し合い

が進行しており、出店者（商工会会員、

農業者等）の参加を募っている段階で 

ある。 

本市独自の物産品、農産品、農産加工

品、有機栽培等の販売コーナーや企業  

紹介、カタログ・パンフレットコーナー、

そしてイベントコーナー等の店舗を目指

している。 

西餅田の高速道路沿いの開発公社  

所有地での物産館建設も当分の開業は 

難しくなっている。 

この構想は、本市のＰＲにも繋がり、

地産地消の面からも本市の発展に大きく

貢献するものと期待する。 

市としても、何らかの協力体制が必要

であると思うが、どう考えるか。 

 

市商工会が管理している旧姶良町内の

街路灯（防犯灯）合計１５８基の存続が、

危機的状況に直面している。 

現在、１５８基の中で、通電している

のは１１８基、通電していないものは 

４０基あり、通電している中でも看板灯

の球切れ、水銀灯の球切れが７１基あり、

街路灯としての機能を成していない状況

である。商工会としても管理費（保険料）

等の問題も含め、対策に苦慮されている
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５．宿泊施設に  

ついて 

 

 

 

状況であると聞く。 

今後、街路灯の縮小、廃止も検討され

ており、このままでは街路灯のない地域

が発生してくるが、市としての対策を 

どう考えるか。 

 

（１）旧サンピアあいらの入口手前の 

グラウンドゴルフで利用されている 

広大な土地（約３，３００坪）は住宅

を建設し、本体部分に従来よりある 

温泉の営業を１１月にオープンする 

予定であると聞いている。 

 もし、このことが実現するとしたら、

多くの市民も待ちに待っていた念願で

あり、賛同されると思われる。医療  

法人玉昌会と近隣自治会との話し合い

もなされると聞いているが、承知して

いるか。 

 また、市との話し合いはあったのか。 

（２）内閣に設置されている第１０回 

日本版ＣＣＲＣ構想に有識者会議にて

医療法人玉昌会が取り上げられたが、

上記の状況においては、この構想も 

崩れてしまうのではないか。 

このことをどのように理解するのか。 
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